

ALEXANDRE VI, Pape de 1492 à 1503.

Choisi comme arbitre par l'Espagne et le Portugal (les seuls pays qui rivalisaient en ce temps pour la découverte de mondes nouveaux), il les mit d'accord, le 4 mai 1493, en traçant une ligne passant à cent lieues espagnoles des Açores et du Cap-Vert, qui assignait à chacun des deux royaumes leur sphère d'action respective. Le Congo, récemment découvert, appartient ainsi à la sphère d'action portugaise.

Le traité de Tordesillas (7 juin 1494) transféra cette ligne à 270 lieues vers l'Ouest.

31 mars 1949.

Mgr J. Oувélier.

Pastor, *Geschichte der Päpste III.* — *Histoire générale comparée des Missions*, par le baron Descamps, p. 308 (chap. V, par L. Van der Esen). — Georges Goyau, *Missions et missionnaires*, pp. 45, 46.